



« CELUI-CI EST MON FILS BIEN-AIMÉ, ÉCOUTEZ-LE ! »

Les textes de la liturgie de ce 2^{ème} dimanche de Carême nous invitent à méditer sur une problématique très actuelle : celle de la communication. Et pour être pleinement efficace, cette dernière se doit d'être dans les deux sens. Il convient donc de s'interroger sur la manière dont nous nous tournons vers Dieu, et comment nous recevons sa Parole.

Pour aborder le premier point, le Carême représente une période par excellence pour tenter de nous préparer toujours mieux à s'adresser au Seigneur, à nous tourner vers lui. Mais nous pouvons faire face à deux obstacles. L'un d'entre eux est de trop rester sur l'aspect extérieur de notre entraînement à la piété. On pense à faire : « un peu de zèle » de pratique religieuse (ce qui ne veut pas dire qu'il faille arrêter), mais il faut progressivement l'accompagner de la bonne attitude intérieure, pour éviter de s'égarer. Dans cette même lettre aux Philippiens dont est extraite la 2^{ème} lecture de ce dimanche, Saint Paul disait en effet sur son passé : « *Pour l'observance de la loi de Moïse, j'étais pharisien, pour ce qui est du zèle, j'étais persécuteur de l'Eglise* » (Ph 3, 5-6). Le second obstacle pour nous est notre propre limite. Certes, à la messe du Mercredi des Cendres, il était dit que lorsque nous prions, il nous est recommandé de se rendre dans la pièce la plus retirée, car le Père voit dans le secret. Du coup, nous hésitons à vivre publiquement notre foi. Nous nous sentons contraints, dans une certaine mesure, par une règle extérieure qui nous dit que notre foi est une opinion personnelle qui doit rester dans la sphère privée ! Là, bien au contraire, le Carême est une merveilleuse occasion de s'exercer à vivre en disciples du Christ, avec les autres, et aussi entre nous. C'est un témoignage puissant. En effet, l'écrivain Tertullien, au II^e siècle, rapporte que les citoyens romains disaient des chrétiens : « Voyez comme ils s'aiment ».

Et une communication efficace, cela passe aussi par savoir : « se brancher sur le bon canal ». Le monde des entreprises et de la formation nous invite à développer : « l'écoute active ». Et dans le brouhaha permanent dans lequel nous sommes plongés tous les jours, via les fameuses TIC (Technologies de l'Information et de la Communication), nous voici submergés, inondés, que ce soit sur le lieu de travail, dans nos familles, dans nos moments de loisirs... d'où l'importance de prendre du temps pour Dieu en venant à la messe ! Répondons à cet appel intérieur qui est cité dans le verset du psaume de ce dimanche : « *C'est ta face, Seigneur, que je cherche, ne me cache pas ta face* ». Et les seuls obstacles qui nous empêchent de capter : « la chaîne du Christ », c'est malheureusement notre incapacité à bien régler notre antenne et de se laisser brouiller, attirer par les programmes des autres chaînes ! Parfois, aussi, le message capté nous semble hors de portée, incroyable. Abraham, dans la 1^{ère} lecture a probablement pensé la même chose quand Dieu lui dit qu'il aura une descendance nombreuse alors qu'il était centenaire. Mais « *(il) eut foi dans le Seigneur* ». Il faut donc accepter cette rencontre. Pierre, Jacques et Jean l'ont vécu par excellence lors de la Transfiguration, objet de l'extrait de l'Evangile de ce jour. Le Christ les prit avec lui et gravit la montagne.

Alors, nous, aujourd'hui, habitants du territoire paroissial, osons nous lancer sur le chemin de la Butte Montmartre pour aller nous laisser éblouir par l'exposition du Saint-Sacrement dans la Basilique du Sacré Cœur ! Et parlons-lui ! Vivons cette communication dans les deux sens, savourons cette rencontre, en nous laissant inspirer par le verset du psaume de ce dimanche : « *Sois fort et prends courage ; espère le Seigneur* ».

Ulrich-André RENAULDON, Diacre Permanent

JOURNÉE PAROISSIALE
le dimanche 23 mars



À l'occasion du carême, Mgr François Gonon viendra célébrer la messe dimanche prochain (23 mars) à 10h30. La messe sera suivie d'un verre de l'amitié et d'un repas partagé.

Chacun est invité à apporter un plat à partager.

Réception des plats :

- le samedi 22 mars, de 17h30 à 18h30
- le dimanche 23 mars, de 10h à 10h30
à la Maison Saint-Michel, 3 place Saint-Jean

CARÊME 2025

« L'Espérance ne déçoit pas »
(Rm 5, 5)



Vous trouverez toutes les propositions pour vivre au mieux ce temps du carême dans le tract prévu à cet effet à l'entrée de l'église.

LAUDES

tous les mardis et jeudis, à 7h30

Pour cheminer dans la prière pendant le temps de carême, la prière des laudes sera proposée tous les mardis et jeudis à 7h30 dans l'église.

CHEMIN DE CROIX

tous les vendredis, à 13h

Pendant le temps du carême, chaque vendredi (jusqu'au dimanche des Rameaux) aura lieu un chemin de croix à 13h dans l'église.

SOIRÉES DE CARÊME

le vendredi soir, à 20h (Salle Sainte-Agnès)

Chaque vendredi soir, après l'adoration est proposé un bol de riz et un temps de partage autour de la bulle d'indiction du Pape François pour l'année jubilaire : « L'Espérance ne déçoit pas ». Une bonne manière de cheminer ensemble dans la prière, le jeûne et le partage !

AGENDA

lundi 17 mars	17h00	Chapelet des Pèlerins de l'Eau vive	Saint-Joseph
	19h00	Atelier Vie de l'association Le Pont	Sainte-Anne
	20h30	Chorale	Saint-Rustique
mardi 18 mars	7h30	Laudes	Église
	12h00	Repas Partagés (SCB)	Sainte-Agnès
	19h00	Adoration du Saint-Sacrement	Église
	20h15	Préparation au baptême	Église
	20h30	EVEN	Église
mercredi 19 mars	20h30	À l'écoute de la Bible	Notre-Dame
jeudi 20 mars	7h30	Laudes	Église
vendredi 21 mars	13h00	Chemin de croix	Église
	19h00	Adoration du Saint-Sacrement	Église
	20h00	Soirée de carême	Sainte-Agnès
samedi 22 mars		Weekend EVEN	
	8h00	Marche Saint-Joseph	Notre-Dame de Paris
dimanche 23 mars	9h00	Préparation à la première communion	Notre-Dame
		Journée paroissiale	Église
	10h30	Messe célébrée par Mgr GONON et animée par les enfants	Église
	11h30	Verre de l'amitié et repas partagé	Sainte-Agnès

SOUSCRIPTION POUR LE NOUVEL AUTEL DE LA PAROISSE

À l'occasion des 100 ans de notre église a été conçu un nouvel autel pour notre paroisse, ainsi que des candélabres qui lui seront ajustés et un tabernacle aux huiles saintes, selon les recommandations de notre archevêque. Vous avez découvert le projet sur les tracts prévus à cet effet.



Vous pouvez participer à la souscription pour son financement par chèque à l'ordre de : Autel-Saint-Michel-ADP ou en ligne à l'adresse <https://autel.saintmichel-paris.fr> (cf QR code).

10 ANS DU PATRO le samedi 29 mars

Chers paroissiens, nous avons la joie de vous annoncer que cette année marque les 10 ans de notre patronage.



À cette occasion, nous vous convions à une après-midi festive, le samedi 29 mars, qui se prolongera par une messe d'action de grâce à 18h30. La messe sera suivie d'une soirée dansante pour les parents et d'une veillée -organisée par nos animateurs- pour les enfants.

Programme détaillé sur les tracts à l'entrée de l'église
Plus d'informations sur : lafourcheetc.wordpress.com

À L'ÉCOUTE DE LA BIBLE le mercredi 19 février, à 20h15

Cette année, lors de notre rencontre mensuelle, nous étudions le livre de l'Exode, texte fondamental pour notre foi. Nous y découvrons un Dieu qui conduit son peuple à la liberté.



Durant cette rencontre, nous regarderons le récit du rituel de la Pâque et de la sortie d'Égypte (Exode 12,1-15,21).

Temps possible en sous-groupes (19h30), puis enseignement par le père Lionel Dumoulin (20h30). La soirée se termine par les complies (21h45) suivi d'un temps convivial (fin à 22h15).

Responsable : Pauline Joubert,
ecoutebible@saintmichel-paris.fr

MARCHE SAINT JOSEPH le samedi 22 mars

Un chapitre d'une douzaine de paroissiens participera à la Marche Saint-Joseph **le samedi 22 mars de 8h à 20h**. La journée commencera par une célébration à la cathédrale Notre-Dame. Elle se poursuivra par des ateliers de réflexion et de prières dans différents endroits de Paris. À 16h30, une procession aura lieu jusqu'à la basilique du Sacré-Cœur pour y retrouver tous les pères de famille.

ECCLESIA CANTIC

Le week-end des **29 et 30 mars 2025**, Paris accueillera la **7^e édition d'Ecclesia Cantic**, un événement rassemblant **1 500 jeunes de 18 à 35 ans** engagés pour la beauté du chant liturgique. Dans le cadre de cette édition, un chœur de jeunes choristes se joindra à la chorale paroissiale pour l'animation de la messe du dimanche 30 mars à 10h30.

JUBILÉ DES JEUNES À ROME 18-30 ANS



Les inscriptions pour le **pèlerinage des jeunes à Rome du 26 juillet au 3 août** dans le cadre de l'année jubilaire sont ouvertes (jusqu'à la fin du mois) ! Nous sommes déjà une quinzaine d'inscrits.

Tous les jeunes de 18 à 30 ans de la paroisse sont les bienvenus à rejoindre le groupe pour cet événement qui culminera avec la canonisation de Pier-Giorgio Frassati par le pape, le dimanche 3 août.

Pour tout renseignement et demande d'inscription :
jubilerome.saintmichel@gmail.com

HIVER SOLIDAIRE



Un mois avant la fin d'Hiver Solidaire, un mois de carême devant nous!

Si vous ne vous êtes pas encore inscrits à Hiver Solidaire, c'est le moment de venir rencontrer Jean-Claude, Mekki et Rudolf!

L'ambiance est conviviale et l'organisation bien rodée. Nos accueillis aiment vous voir et rencontrer de nouvelles personnes ! Si c'est la première fois que vous vous inscrivez, l'équipe de coordination est là pour vous accompagner et répondre à vos questions.

Alhaji a trouvé un travail et un logement à Juvisy qu'il a rejoint cette semaine ! Nous sommes heureux pour lui, Hiver Solidaire a été un tremplin.

SAVE THE DATE : déjeuner bénévoles pour la fin d'Hiver Solidaire après la messe de 10h30 le dimanche 27 avril dans la salle paroissiale ! Plus d'informations à venir.



ou : www.bit.ly/StMichel17



Groupe WhatsApp

LES PÈLERINS DE L'EAU VIVE

le lundi 17 mars, à 17h

Les Pèlerins de l'Eau Vive « mission catholique parmi les malades de l'alcool » invitent les malades, leurs familles, leurs amis, tous ceux qui veulent ouvrir les yeux sur leur détresse, à venir prier avec eux :

- **Les lundis de carême : les 17, 24, 31 mars et 7 et 14 avril 2025.** Accueil et partage à partir de 17h salle St Joseph - Chapelet à 17h30 à l'autel de la Vierge.
- Est aussi prévue une **journée de pèlerinage le samedi 29 mars** à la Maison Louise de Marillac et un **pèlerinage à Lourdes** du 11 au 15 juin 2025.

Renseignements : M-A Multrier, 06 62 54 28 21
Aumônier : Jacques Filomin

COMMUNAUTÉ WHATSAPP PAROISSIALE



Une communauté WhatsApp paroissiale a été créée pour vous transmettre les informations importantes de la paroisse et vous partager l'un ou l'autre temps fort. N'hésitez pas à vous y inscrire !

Lien : <https://chat.whatsapp.com/leROEdiGof0BbYjYGkLuhf>

OBSÈQUES

Mercredi 12 marsAhmed EL MAGHRABI

LITURGIE

1^{re} lecture : Lecture du livre de la Genèse

Psaume 26

R/ Le Seigneur est ma lumière et mon salut.

Le Seigneur est ma lumière et mon salut ;
de qui aurais-je crainte ?
Le Seigneur est le rempart de ma vie ;
devant qui tremblerais-je ?

Écoute, Seigneur, je t'appelle !
Pitié ! Réponds-moi !
Mon cœur m'a redit ta parole :
« Cherchez ma face. »

C'est ta face, Seigneur, que je cherche :
ne me cache pas ta face.
N'écarte pas ton serviteur avec colère :
tu restes mon secours.

J'en suis sûr, je verrai les bontés du Seigneur
sur la terre des vivants.
« Espère le Seigneur, sois fort et prends courage ;
espère le Seigneur. »

2^e lecture : Lecture de la lettre de saint Paul Apôtre aux Philippiens
(3, 17 – 4, 1)

Évangile : Évangile de Jésus Christ selon saint Luc (9, 28-36)

INTENTIONS DE MESSE

lundi 17 mars	18h30	Neuvaine Léo GERAULT
mardi 18 mars	8h	Geneviève HAAS (†)
	18h30	Neuvaine Léo GERAULT
mercredi 19 mars	8h	Remerciements à saint Joseph
	18h30	Neuvaine Léo GERAULT
jeudi 20 mars	8h	Geneviève HAAS (†)
	18h30	Neuvaine Léo GERAULT
vendredi 21 mars	8h	Josette NOGUÈS (†)
	18h30	Geneviève HAAS (†)
samedi 22 mars	12h	Pour Édouard NOWAKOWSKI
	18h30	Gilles DARNAL Bout de l'an
dimanche 23 mars	9h	À l'intention de Mme Christiane VALERO
	10h30	<i>Défunts de la semaine</i>
	18h30	Geneviève HAAS (†)

FÊTES RELIGIEUSES

Lundi 17 marsSaint Patrick († 461)
Mardi 18 marsSaint-Cyrille de Jérusalem († 386)
Mercredi 19 marsSaint Joseph, solennité

« IL PRIT AVEC LUI PIERRE, JACQUES ET JEAN »

L'Évangile de la Transfiguration que nous avons entendu rapporte quatre actions de Jésus.

Le premier verbe – la première de ces actions de Jésus – est *prendre avec soi* : Jésus, dit le texte, « *prit avec lui Pierre, Jean et Jacques* » (Lc 9, 28). C'est lui qui prend les disciples, et c'est lui qui nous a pris à ses côtés. Il nous a aimés, choisis et appelés. Au début, il y a le mystère d'une grâce, d'une élection. Ce n'est pas nous d'abord qui avons pris une décision, mais c'est Lui qui nous a appelés, sans mérite de notre part. Jésus a fait avec nous comme il a fait avec Pierre, Jacques et Jean : il nous a appelés par notre nom et il nous a pris avec Lui. Alors, lorsque nous ressentons de l'amertume ou de la déception, lorsque nous nous sentons rabaissés ou incompris, nous ne devons pas nous perdre en regrets et en nostalgie. Ce sont des tentations qui paralysent la marche, des sentiers qui ne mènent nulle part. Prenons plutôt notre vie en main, à partir de la grâce, de l'appel. Et accueillons le don de vivre chaque jour comme une marche vers le but.

Il prit avec lui Pierre, Jacques et Jean : le Seigneur prend les disciples ensemble, il les prend en communauté. Nous ne sommes pas des solistes qui cherchent à être écoutés, mais des frères disposés en chœur. *Écoutons avec l'Église*, rejetons la tentation de rechercher des succès personnels, et d'entrer dans des copinages. Les Saints dont nous faisons mémoire aujourd'hui ont été des *pilliers de communion*. Ils nous rappellent qu'au Ciel, malgré notre diversité de caractères et de vues, nous sommes appelés à être ensemble. Et puisque nous serons unis pour toujours là-haut, pourquoi ne pas commencer dès maintenant ici-bas ? Accueillons la beauté d'avoir été pris ensemble par Jésus, appelés ensemble par Jésus. Voilà donc le premier verbe : *il prit*.

Le deuxième verbe : *gravir*. Jésus « *gravit la montagne* » (v. 28). La route de Jésus n'est pas en descente, elle est en montée. La lumière de la transfiguration n'arrive pas dans la plaine, mais suite à une marche fatigante. Pour suivre Jésus il faut donc quitter les plaines de la médiocrité et les descentes du confort ; il faut laisser ses habitudes rassurantes pour réaliser *un mouvement d'exode*. En effet, une fois monté sur la montagne, Jésus parle à Moïse et à Élie « *de son départ qui allait s'accomplir à Jérusalem* » (v. 31). Moïse et Élie étaient montés sur le Sinaï, l'Oreb, après deux exodes dans le désert (cf. Ex 19 ; 1 Rois 19).

Maintenant ils parlent avec Jésus de l'exode définitif, celui de sa pâque. Frères et sœurs, seule la montée de la croix mène au but de la gloire. C'est la voie : de la croix à la gloire. La tentation du monde est de rechercher la gloire sans passer par la croix. Nous voudrions des chemins connus, droits et aplanis, mais pour trouver la lumière de Jésus, il faut sans cesse sortir de soi-même et monter à sa suite.

Jésus a gravi la montagne, dit l'Évangile, « *pour prier* » (v. 28). Voici le troisième verbe, *prier*. Et « pendant qu'il priait – continue le texte –, l'aspect de son visage devint autre » (v. 29). La transfiguration naît de la prière. Demandons-nous, peut-être après de nombreuses années de ministère, ce que signifie prier pour nous, ce que signifie prier pour moi. Peut-être que la force de l'habitude et une certaine ritualité nous ont-elles amenés à penser que la prière ne transforme pas l'homme ni l'histoire. Cependant, la prière transforme la réalité. Elle est une mission active, une intercession continue. Elle n'éloigne pas du monde, mais change le monde. Prier, c'est apporter à Dieu le battement de cœur de l'actualité pour que son regard s'ouvre tout grand sur l'histoire.

Prendre en main chaque jour notre appel personnel et notre histoire communautaire ; monter vers les limites indiquées par Dieu en sortant de nous-mêmes ; *prier* pour transformer le monde dans lequel nous sommes plongés. Enfin, il y a le quatrième verbe, qui apparaît dans le dernier verset de l'Évangile : « *Jésus se trouva seul* » (v. 36). Il resta, alors que tout était fini et que résonnait seulement "le testament" du Père: « Écoutez-le » (v. 35). L'Évangile s'achève en nous ramenant à l'essentiel. Nous sommes souvent tentés, dans l'Église et dans le monde, dans la spiritualité comme dans la société, de faire passer pour primaires de nombreux besoins secondaires. Combien il est important de travailler sur le cœur, afin qu'il sache distinguer ce qui est selon Dieu et demeure, de ce qui est selon le monde et qui passe !

PAPE FRANÇOIS, HOMÉLIE, 12 MARS 2022

*Paroisse Saint-Michel,
3 place Saint-Jean, 75017 Paris
Site : saintmichel-paris.fr,
Facebook : *Paroisse Saint-Michel – Paris*
secretariat@saintmichel-paris.fr, 01 43 87 33 94*